

- ・スポーツが自由にできるパーク、場所が必要です。あったらゲームの時間が減ると思います。
- ・自習ができるような空間がほしいです。(1人で、集中して勉強できるスペース)図書館にもありますが少ないなと感じます。
- ・図書館の蔵書を増やしてほしい。図書館の自習スペースを増やしてほしい。本屋をもっと増やしてほしい。地域の本屋さんがほしい。

5-2 学校・教育

- ・ムダな教材が多い、結局捨てる、処分になるのは、もったいない教科書や教材が多い、ランドセルや指定バックでは、持ちきれず、肩や首が辛い。
- ・豊島区の学校じゃないので書いてもあれですが、先生たちによって校則のはあく範囲がちがうのはどうかと思います。
- ・高校一年生にも宿泊行事があればいいなと思った。
- ・遅刻指導が緩く、いつまで経っても遅刻する生徒が多いことがストレスなので、改善されればいいなと思った。
- ・生徒会に校則を変えて欲しいと意見を出しても実現されないこと
- ・学校は新宿区にあるが上履きが欲しい、靴は自由がいい、体育館も欲しい、なんなら今言ったことは義務化したい
- ・勉強だけしてきたい、週に4日くらいでいい
- ・校舎が広くなってほしい。
- ・都立の高校でも部活動の先生をちゃんと用意して欲しい(1人じゃなくて複数人にして欲しい)。

5-3 情報提供・相談支援

- ・今後自分の性について迷う人がたくさん出てくると思う。それこそ、一時の迷いで、周りの大人が必死になって理解しようとする、その子は、本当の自分(性)がわからなくなってしまう。「聞く力」や「待つ力」が増えたらと思う。
- ・お金についての資料を欲しい人は自由にもらえるなど、大学へのお金について、話をするだけでなく実際に自分で調べられる事。
- ・高校生でもできるボランティアをもう少しわかりやすく提示してほしい。高校生でもやりたくなるような魅力的なボランティア内容や、魅力的な広告がもっと増えるといいと思う。
- ・一応もうすぐ成人なので、選挙がもうすこし分かりやすいとありがたいです。

5-4 住環境・まちづくり

- ・トイレきれいにしてください。
- ・新しい商業施設を作ってほしい。他の副都心に負けずと頑張って発展させてほしい。
- ・公共施設を増やして欲しい。

5-5 交通安全・防犯

- ・事故が多かったり、バイクがうるさくても、けいさつ署の人はいつも「パトロール中」で心配。もう少し静かな街になると助かる!!小学校しか豊島区じゃないので、記憶もうすいですが、色々あって住みやすいと思います!
- ・道路に、自転車専用レーンができたのに、歩道(狭い所)を自転車が、道路側を走らないので、とてもこわい。歩道を歩くのにも注意しなければいけない。
- ・高校生でも地域の安全のために警察と協力して何かあれば駆けつけたいかなあ

5-6 路上喫煙対策

- ・歩きたばこをやめてほしい。においが嫌い。

5-7 その他意見

- ・最近池袋がアニメの街になっていっているのでも嬉しいです!
- ・海外交流。
- ・こういうアンケートはすごく助かる。ただ、年々学生の迷惑行為がすごく目立つ気がする。もっと学生に周りへのひがいを考えてほしい。
- ・カードショップ増やしてほしい

5-8 本調査について

- ・自分を知らない人に自分の考えを伝えるために頭の中に散らかっているものを推敲して簡潔なものにする機会が受験生になってから減っていたので、このアンケートに回答してよかったと思いました。

6 若者

6-1 遊び場所・居場所

- ・球技禁止の公園が多く、バスケットコートがある公園などがあるとより子供達が外で遊ぶ機会が増えるのではないかと思います。
- ・球技のできる公園を増やしてほしい
- ・子供達ももっと外で遊べる空間(公園など)。
- ・大人向けにも区営ジムなどの規模を大きく。

- ・ボールで遊べる公園がない。
- ・障害の有無などに関わらず誰もが安心して不自由なく暮らせる社会。ヘルプマークをしていても見た目の障害がなかったり、若かったりすると電車での優先席を譲ってもらえなかったり、座っていても周囲の目が気になってしまう人がいます。妊婦マークなど有名なマークの認知度は高いですが、ヘルプマークはまだ認知度が低く、周囲の配慮を促す広告がまだまだ必要なのではないかと思います。また、現代は精神疾患を抱える学生が多く、その場合学校を途中で辞めてしまったり、卒業の資格を取ったとしても働くのは難しく収入に困る人もいます。そのような方達が相談できる場所や収入・補助金を得られるような制度があって欲しいです。”
- ・もっと同世代が繋がれる仕組みがあったら良いと思います。
- ・スポーツの場を設けてほしい。
- ・地域での交流が成人した今なくなっています。気軽に参加できる場を紹介していただければ嬉しいです。
- ・区にある大学などの教育機関の図書館に自由に入出りできるようにしてほしい。青少年向けの児童館のようなものがほしい。(特に目的もなく出入りできる屋内施設。)日時指定、予約制ではハードルが高い。
- ・池袋はイベントが多いイメージですが、板橋中央図書館のように綺麗で静かだけどオープンな施設は無いように思います。立地的に難しいですが、地域施設がもっと知られるように広報がんばっていただきたいです。(みらい館大明のことは今回のアンケートで知りました。)例えば池八口は1番注目されるイベントなので、Xでハッシュタグを使うなど多くの人にアカウントの存在を知ってもらうなど。
- ・少子化に伴い地域のお祭りの人が集まらなくなっているため、少しでも活性化できるよう宣伝して欲しいです。コロナも収まりつつあるため、以前のように多くの人と盛り上げられるお祭りをしてほしいです。
- ・ジュニア・アーツ・アカデミーを復活させて欲しい
- ・自習室を推進整備してほしい少ない気がする。
- ・1つ目は小学校時代 あおぞら教室という目白小学校にある施設に通っていました。現在あおぞら教室はみんなでプレイワークをしたり1日一緒に活動する事がないと聞いていて、私が当時通っていたような形に戻すべきだと思います。当時の活動 年下の子と関わることや年上の人との交流や同じような精神疾患を持った子供達と関わる事が私の勉強になりました。絶対あの活動はあるべきです。2つ目、現在区長が変わりましたが私が

中学生の時ちとせばし中学校にいた時に集団行動が出来ず、本当に思い悩んでいましたが 当時何とか学校での旅行に参加できるようにと 校長先生が区長の方に取り合ってくれて私に毎年3年間、支援員の先生をつけて下さいました。本当に今でも頭が上がらない位感謝をしているのですが現在区内で同じような待遇にあっている子供達が居るかもしれませんが 前区長と同じ様に対応してあげて欲しいです。私は当時の経験を活かして現在は集団行動はもちろん高校時代からアルバイト等も通常でこなし 大学に進学し 大学進学時から航空会社のプレミアムラウンジで勤務したり等のしっかりとした社会生活を送れる様になりました。(現在は色々あり鬱病になってしまい休業中ですが) 大学を卒業後は就職するつもりなので今は勉強中です。本当に豊島区のそういった支えがあったからこそ成人するまで成長が出来ました。私は小さい頃から集団行動が送れず不登校になったり色々とありましたがアスペルガー症候群で悩んでいましたが豊島区の支えがあったからこそ普通の人間らしく普通の生活が出来る立派な大人になったと自分でも胸がはれます。今後も私と同じ様に困っている子供達に対して、同じ様な待遇の子供達に、しっかりと向き合ってください。お願い致します。3つ目、私のお隣さんがファミリーサポートをしていて元々小さい時からそちらを利用しており、今は20歳になりましたが家族の様な存在で本当に助けられました。そんなファミリーサポートで少しつも疑問だなと思うのが賃金が最低賃金を下回っている事です。私のお隣さんはもうかなりの高齢でそんな中1日何件もこなして本当に凄いなと思うのですが それだけ頑張っているのに賃金が最低賃金以下なのがどうしても不思議だなと感じています。ただでさえ人材不足なので さすがに利用者の料金を増やすのは可哀想だなと思うし利用できない人が増えてしまいそうなので 区からせめて最低賃金以上の額を支給してあげて欲しいです。お願いします。

- ・ 違う区の図書館から借りている本を豊島区の図書館に持ち込むとゲートがなるため、改善してほしい。
- ・ こんにちは。意見を聞いてくださりありがとうございます。変えていただきたいことがあって書かせていただきます。私は4人兄弟なのですが、下に現在高1の妹と小6弟がいます。数年前から2人とも精神的な問題を抱えて学校に通うことが難しいです。妹は鬱病で小学生の頃から学校に通えず、不登校は中学校まで続きました。姉の私から見ても多くの先生方はすごく協力的で素敵の方が多かったのですが、結果から申し上げますと中学校に在学中に不登校から抜けることはできませんでした。たくさんいる生徒の中の1人に多くの時間を割くことは難しいと思います。しかしなが

ら、私の妹も環境に馴染めないだけで頑張る意志はあったと思います。妹のような心に病気や不安を抱えた子たちのためのクラスや学校を作っていたら、楽しく学校に通える子どもが増えると思います。また、私の弟もそういった支援のある学校探している1人なのですが、定員数が限られており長年の不登校で学力が不十分な事もあって、学校探しが難航しています。1人でも多くの子どもが自分の可能性を伸ばせるように居場所や学習の機会を作っただけなら幸いです。長文でのご意見失礼しました。全国的に見てもこう言った支援は充実していないので、もし豊島区が力を入れて下されば他の区からの移住者も増えますし、何より子どもたちが喜ぶと思います。お力添えのほどよろしく願いいたします。ありがとうございました。

6-2 学校・教育

- ・ 何か起きた時に有効な保障や申請方法条件等を全員が持つ当たり前の知識となるくらい発信してほしいです。
- ・ 子供の予算を増やす、教育、ケアの環境をととのえる。
- ・ 子供たちみんなが満足できる学校を作る。

6-3 子育て支援サービスの充実

- ・ 子育て支援の充実。
- ・ 将来的には子どもがほしいが、お金の問題で断念してしまいそう。
- ・ 公立の学費は完全免除や、住宅購入の補助、子育て手当の充実があれば前向きになれる。
- ・ 子育て世代への圧倒的な支援。
- ・ 子育て支援、結婚後の支援。
- ・ 若者、子育て世代への支援の充実 老人への優遇にはもううんざりです。
- ・ 若者、子育て世代の負担を減らしてほしい。
- ・ 産科を増やして欲しい。
- ・ 育児、教育が支援される地域であってほしい。
- ・ 子育て支援、結婚後支援をもう少し手厚くしていけば金銭的に結婚や出産が厳しくても安心できるかと思います。

6-4 医療・健康

- ・ 子宮けいガンワクチンの予診票をもらいたいが、平日のみなので行けず、他の方法があるとうれしいです。
- ・ 子どものインフルエンザ予防接種を助成していただきたいです。
- ・ 大きい病院があったら良いと思います

6-5 経済的支援

- ・ 今の高校生は部活をやらずにバイトをやっている人が増えています。手助けはできないんですか？
- ・ 給食費無償化。
- ・ 金銭面で不安です。

6-6 情報提供・相談支援

- ・ 区でしている取り組みや、お得なことなどあればチラシ等ポスティングしてもらえると嬉しいです。区のHPもなかなか開く機会もない為、区のことをいろいろ知る良い機会になると思います。
- ・ 子供がもっと気軽に悩みを相談できる環境があればいいと思います。
- ・ インターネットに触れられない歳の子供でも匿名で第三者に悩みを相談できる仕組みがあればいいなと思います。
- ・ 若者のために何かして下さっているのは分かりますが、具体的に何をしているのか逐一情報を手に入れられる場所がありません。(私の目にするところにはありません)
- ・ 情報誌をいただくこともありますが、興味を持って読まない、必要な情報まで辿り着けない人がいると思います。
- ・ 当事者まで情報が届くようになるといいなと思います。
- ・ 情報発信の手段をもう少し工夫すべき。
- ・ 公約が果たされている気がしない。

6-7 住環境・まちづくり

- ・ 子供は国の宝であり、すべての子供が安心して暮らすことができ、学ぶことができる環境整備がされていること。
- ・ 少子高齢化が進み、また対面で会わなくてもコミュニケーションがとれるようになった便利な社会だからこそ、様々な世代があえて対面でコミュニケーションをとる機会を増やし、年代、性別を超えて互いが理解し合えるような国家の制度設計、街づくりが必要だと考えています。多様化した社会の中で様々な価値観を認め合い、尊重でき、さらに一歩踏み込んで共助、共生できる社会が作られるような教育や仕組みを作ることも必要だと考えています。
- ・ 落書きを通報するだけでなく消してくれる仕組みを作してほしい。また、落書きが多発する所には(偽の)→必ずしも本物でなくとも良いので防犯カメラを設置するなどの対策をしてほしい。
- ・ 池袋駅周辺、ネズミが多く非常に不潔なので駆除して頂きたい。

- ・ 子供が暮らしやすい街づくりにする必要があると思います。21年間豊島区で生きていて、子供の時はボールが使える公園や、室内運動場がなくてとても困っていました。遊んでいても老人に文句を言われたり近隣に苦情を言われたりしていたので、ボールが使える広々とした公園や遊び場が必要だと思います。消滅可能性都市として、区を存続させるには子供が住みやすい街にするしかないと思います。大胆に子供にお金をかけて東京23区をリードして欲しいです。西武にヨドバシカメラを入れるとかいうアホなことしないでもっと他のことにお金と時間を使って欲しいですね。ただ、池袋のハロウィン会場をしっかりと設けて、活性化に成功していると思うのでいいと思います。
- ・ 自宅が住宅街に位置しているため、震災・火災の発生等に不安があります。
- ・ 近年は街の美観化に取り組んでいただいております、幼少期の頃よりもエンターテインメント性に溢れる街になった気がします。イベントなども行われていて、街全体が活性化している印象を受けています。
- ・ ただ、臭気がひどい場所や、ごみが散乱している場所があるので、よりクリーンにしていただけならなど。綺麗なままの状態にしておこうという気持ちになるような工夫が施されていると嬉しいです。
- ・ 無理せず、楽しく、自分も気持ちいいけど、結果的に街のためになっているという気持ちになれるような工夫があれば最高です！！
- ・ これからも老若男女・来日客に愛され続ける区であることを願っています！”
- ・ 実は新しくプラスチックの分別が増えて、汚れているものも洗って捨てるのが面倒だったりします。変わらず燃えるゴミで捨てても大丈夫ですか……？
- ・ 再開発には引き続き期待しています。
- ・ 豊島区立でキレイな女性用トイレを整備したと聞きました。とても素晴らしい取り組みだと思います。他の区のように、女性トイレを減らしてジェンダーレストイレとするのは止めてください。新たに整備して下さることを期待しています。
- ・ アニメの街にするなど、区の財政に力を入れる姿勢はとても良いと思います。
- ・ 既存の施設が無くなったり、西武池袋のストライキなど不安要素も多いため、大変だとは思いますが、既存の施設を大切に作る姿勢も持ち合わせてください。”
- ・ 池袋近くの橋の完成まっています！
- ・ 10年くらい住んでいます。住み始めた時より建物、施設が綺麗になったと感じました。
- ・ プラゴミを分けるのは別に構わないんですが、わりと急だなと思いました。それなりに前からお知らせがあったのかもしれませんが、地域の掲示板でポスターでも貼ってもらえたらよかったかなと思いました。
- ・ 回収日を木曜日してもらえるとペットボトル等資源ゴミのついでにプラごみ回収を思い出せるので、そうしていただくと嬉しいです。
- ・ 都電や御会式など、古き良きものを変えないでほしい。あとから移住してきた人の苦情を優先するのではなく、地元の人を優先してほしい。地元からすれば都電の音も御会式の音も全く騒音ではなくむしろ地元らしいもので落ち着くものなので。移住する人にはそれを理解した上で移住するように規制してほしい。その地域の良さを理解せずに移住した人のマイナス意見を鵜呑みにするのは元から住んでいる人を大事にしていらないと思う。都電に壁を作ると書きましたが、車掌さんと手をふる機会を子供から奪うと思うし、風情も無くなってしまふ。地元の古くからある良さを壊すことは豊島区への愛が無くなって不満しか残らなくなる。苦情がきたら何でも無くせばいいものではないです。
- ・ 池袋西口周辺のネズミの駆除を一刻も早くお願いします。

6-8 交通安全・防犯

- ・ 外国人の税金を上げる必要がある。マナーが悪い。
- ・ 立教通り、一方通行化について。一月を通して、立教小、中、高、大生が幅を取り歩行しています。車道を一通にし、歩道を広げたところで何も解決しないのでしょうか。
- ・ 広げたら広がった分だけ幅を取り歩行すると思うのですが、そこに関してはどのようにお考えでしょうか。特に朝や夕方、一般の歩行者が車道を歩かなければならないほどだということをご存じでしょうか。
- ・ 客引き対策として各場所でスピーカーでアナウンスしたり警備の方を配備したりされているのはとても効果的だったと思います。ありがとうございます。
- ・ 池袋の治安が悪い。特に路上喫煙や政治的活動が迷惑。
- ・ 治安が悪い。
- ・ 地域の治安はよろしくないが、23区の中で1番安心出来る区だと思います。

6-9 路上喫煙対策

- ・ 路上喫煙の取り締まりを強化してほしい、路上喫煙者が多く、外に出る度に喘息持ちの友達が死にかけている。
- ・ 受動喫煙対策を強力に推進してほしい。
- ・ 池袋駅西口近辺での路上喫煙が目立って迷惑です。

6-10 地域の子育て支援

- ・ 子育てへの理解。子連れを見ると嫌な顔をするような大人たちが減ること。

6-11 ワークライフバランス

- ・ 産休、育休制度をもっと見直してほしい。仕事をしなきゃ子供は育てられないけど産休に入るまでの期間が長すぎる。こんな中途半端で子供を産みたいと思うか?と問われればそう思わない。
- ・ 公務員の副業開始。
- ・ 女性の社会進出は進んできたが、男性の育児参加が増えないと、女性はキャリアを捨てざるをえない。男性に優しい会社になってほしい、と女性として思う。
- ・ 保育士として働いています。労働条件の改善、給料の見直しをしていただきたいです。職員不足、長時間労働、どの仕事も大変かと思いますが、働きやすい環境、見合った給料の検討をお願いしたいです。
- ・ 今後結婚し子供を持ちたいと思っていたが、仕事との両立や金銭面の不安が大きく、最近では家庭を持ちたいとは思わなくなった。
- ・ 老後2000万円問題もあるため、特に金銭面の負担を減らしてほしい。(消費税の減税、社会保険料を安く等)
- ・ 子育て世代の支援はわかるが、子育て前の若者の負担を減らしてほしい。子を産む気にならない。
- ・ 若いうちから安定した雇用と収入が得られること

6-12 豊島区の子育て環境の充実

- ・ 子どもが遊ぶ公園が少ないと思う。千川駅周辺だとふるさと千川ひろばがあるが、休日は人が溢れており、様々な球技をやっている人がいるので、思い切り遊べていないように見受けられる。南池袋公園も人が溢れ過ぎており、コスプレイヤーの撮影が目立っている。以前は北区に住んでいたが、清水坂公園や中央公園など広々と遊べる場所が多く、とても良かった。また、高齢者や子どもといったワードが目立ち、これから社会を支える若者世代への配慮が感じられない。その辺りが改

善されない以上は、他地域の移住をすることになると思う。

- ・ 少子化対策に力を入れるべきだと思います

6-13 その他意見

- ・ 分っている、ルールだけど、しょうがいねんきんとかをもらったあとにその他に役にたてる事が出来るせいでがほしいです。私は、もらっても余りつかうこと出来ないの。
- ・ 税抜き表示を完全に禁止してしかるべき。
- ・ 個性が尊重される社会。個性を出せと言うわけではなく、他の人と違う能力や個性があっても良いと思われるような環境が常にある社会。
- ・ 子供の頃に経てきた辛い経験が今も人生に悪い影響を及ぼしていると思うことがあります。
- ・ 健全な心身を持つ市民を育むには、子供の心を深く守っていく仕組みが必要不可欠だと思います。
- ・ 給与上昇。
- ・ 消費税減税または、廃止。
- ・ NHKのスクランブル化。
- ・ 全ての仕事に厚生年金の義務化。
- ・ 特に首都圏では一人暮らし用の支援が少なく、あるとしても分かりづらい状況を少しでも変えてほしい。
- ・ 様々なバックグラウンドが受け入れられ秩序が保たれる空気感(豊島区はその色が強いと思っていますので好きです)。
- ・ 治安の維持・改善。児童及び女性の権利と立場の向上。物価上昇に伴う賃上げ。政治に対する市民意識・当事者意識。必要などころに必要な資金が投入されること。問題の当事者の意見を聞き入れ、解決策に取り入れられること。
- ・ 人に優しくすること。
- ・ 財政や福祉など、子どもにフォーカスした政策。高齢者のケアなどは勿論、若者が住みやすい環境や障害の有無問わず就労サービスの拡充が必要だと感じる。
- ・ 減税。
- ・ まともな政治家を選べる民。
- ・ 人が人を思いやること。
- ・ もっと若者に選挙に足を運ばせる。
- ・ 相手の理解ではなく、受容の心が必要だ。相手の理解は難しく、理解をしようとしても無理なことはどうしてもある。相手を受容する(受け入れる)心があれば、自然と精神的な余裕・ゆとりが生まれてコミュニケーションも円滑になるはずだ。
- ・ 政治、経済界での利権や腐敗の排除。それに付随する国民からの信頼の獲得。

- ・ お金ない。マジ無理。金ない。税金高すぎます。金がない。圧倒的金欠
- ・ 豊島区役所の3階の税務課の男性の方の態度(口調)が悪い。
- ・ その金は、もともと皆様のお金からきているので、その金リターンのせいでがほしいです。(いくらかのリターン)次の子どもたちと皆様を守るためとして、つくってほしいです。
- ・ 都市開発等、一部の企業と行っているのは、いかななものか…イベント事業に対する助成が多すぎる。
- ・ 家賃高い。
- ・ マイナンバーカード受取・住民票取得等、日曜もできてスムーズな運営なのが、いつも助かります。ありがとうございます。
- ・ 若者と子供が生きやすくなるよう、お願い致します。
- ・ 駅前にスターバックスがあると便利だなと思います。
- ・ もうすぐ豊島区に引っ越すぞという段階で近くのごみ収集場所の恐らくゴミの日を間違えたゴミ袋に「ベトナムに帰れ！」と書いてあり治安の悪いところに引っ越すことになったかもしれないと不安になりました。わたしの住む大塚近辺には外国の方が多くいるようなので外国の方への差別意識を減らす何かがあったらいいと思いますし、ゴミの日を間違えないよう外国語での案内を充実出来たら誹りも減るのではないかなと思いました。
- ・ 豊島区に住んで8年になります。住みやすいと思います(家賃は高いけど)私は豊島区が好きです。職場が変わっても豊島区に住めたらと思っています。ただ、一つ豊島区に住んでいて思うことは人との繋がりが希薄だなと感じます。外国人や若者など、いろんな文化がありすごく刺激になると思いますがその点一人一人の関係性が薄いように思います。もっと豊島区内でいろんな関わりがあったり、地域の人がお互い気かけられるような関係性だったらなあと思います。豊島区は好きなのでこれからも発展して行ってほしいです。
- ・ 今回にいるおじさんおばさんの評価じゃなくて未来のことを考えて仕事をしてほしい。
- ・ 子どものいる家庭に対して手厚く補助するのは理解できるが、独身の若者がみな裕福に暮らせているわけではないので、その点を考慮してほしい。なんとなく生きづらさを感じる。
- ・ 豊島区は素晴らしいと思います。
- ・ 扶養に入っている入っていない関わらず住民税非課税世帯等には給付金を与えるべきだ。
- ・ 住民税が高い
- ・ 生活を豊かにする為、もう少し 収入が増えたらいいな。

- ・ 子どもがいない家庭にも支援がほしいです

6-14 本調査について

- ・ 特にないです。強いて挙げれば豊島区に引っ越して2年目の自分には分からない質問がありました。
- ・ 問いの21が問いになっていません。子どもの権利の重要度を問う設問は優先順位を1~7まで問えばよかったのでは?お題目としておいている以上すべて大切なことは明確なので、若者がどれに理解を示しているかはその問い方をすれば数値にできたはず。公金を使うにあたって、しっかり目的/意図を持って調査を行なってください。
- ・ 高齢者層にばかり手厚い政治のニュースが多く見受けられ、子育て世代の肩身が狭くなり希望を失っていく中、このような形で子育て世代、子供に向き合っていただけ活動をしていただけていることにはとても安心を覚えます。今後とも応援しておりますので、何卒よろしく願いいたします。
- ・ この調査の年齢記入欄が今年度の4月1日時点というのがわかりにくく間違えやすいと思う。
- ・ アンケートを通して理由を聞かれる場面が多々あるが、全ての行動や結果に理由があるとは限らないと思う。そこに違和感を感じた。理由たりえない感情や些細なきっかけがそこにあること、それを見過ごさずに汲みとることも大事なのではないかな。

6-15 支援者について

- ・ 自分の意見は発信して伝えた方がいい、伝えるべき、尊重されるべき、それなら伝えやすい環境・施設を作ろう。というそもそも意見を発する前提な考えをなくすこと。過度な善意、寄り添いは無関心より傷付く。

6-16 希望・活力

- ・ 明るい未来を感じられる雰囲気が必要日本に活力がない。
- ・ 日本人を優先した政治を行うこと、移民や外国人参政権は反対(賛成すると日本が外国にのっつけられるため)。
- ・ 誰もが平等であってほしい。
- ・ 今の生活水準を維持し、将来子どもに自分と同程度の教育の機会を与えることができるだけの賃金が支払われること。若者が何十年も先の老後のために自分らしさを捨てて節約する必要がないくらい福祉の充実。
- ・ 若者が夢をみる事が出来、選択肢が増えれば心に余裕出来るのでそういった社会。隠蔽とか汚職し

ないで真っ当に政治してくれるトップのいる社会。

- ・選挙に行ったとしても、高齢者との人数比から、若者の1票の力はかなり小さく無力に感じられる。今の若者が社会に抱く感情は「怒り」です。それをぶつけても「選挙に来てください」では埒があかないと思う。働いたら損、税金納めたら損の社会を変えることが必要だと思う。自分に子どもが生まれたら、いつでも日本を離れ、海外で働けるように教育すると思う。
- ・価値観や可能性を広げ、一人ひとりが輝ける場所を見つけられること。
- ・若者向けの政策、若者に興味を持たせられるような政治的活動。これからの未来を作るのは若者だから若者はその当事者意識をもつべき、そのためにはまず政治への関心が必要日本の未来のためをお願いします。
- ・お金に困らず希望を持って生きていけること
- ・同世代は口を揃えて「不景気が加速し、所得は増えず、税金や物価は上がっていく中で、将来への期待が持てない」や「かといって海外に行く、もしくは転職などのキャリアアップを目指そうにも、現時点での仕事生活で精一杯で、追加で何かをすることができない(選挙にも行く気力がない方も見受けられます)」や「それを政治行政頼りで変えるために選挙に行こうが行くまいが、少子高齢化が加速していく現代社会ではどのみち得票数の期待値が高い高齢者層の意見が尊重され、若年層の意見は尊重されない」などの意見を口に、様々な理由で「諦めている」状態となっている印象です。
- ・子育てに関しても、公園の遊具がどんどん撤廃されていくニュースや、そもそも公共の場で子供が遊んでいること自体に高齢者層がクレームを入れているニュースがよく目に入り、のびのびと子育てができる環境ではなくなっていることを感じるうえ、経済的余裕を体感できないことも相まって同世代では子供を産まないことを決めている夫婦も多くいます。
- ・30年程度のスパンで、短期的な社会の活性化、税収の増加を考えるのであれば、人口ピラミッドの中でも多くを占めている高齢者層への待遇を手厚くし、意見を尊重することは有効であると考えますがその後、一気に人口が減ることにより国だけでなく区単位での税収も著しく下がり間違いなく今とは比べ物にもならないほどに困窮したものになると想定されるため母数が多く、自由時間も多いためクレームやデモなどにも時間を割ける高齢者層からの声を気にしてしまう状態はよくわかりますが、その勢いに抗ってでも若年層・特に子育て世代の願いを積極的に聞き入れ、実現できる社会であること。またこれから子育て世代とな

る若者が「この社会なら安心して子供を産もうと思える」状態にしていくことが大切であると考えます。

- ・もっとフリーに自由に生きていけるくらいの国にしていきたい。
- ・まともに働いても対価が見合っていない。自分1人が生きていくので精一杯な世の中を変えて欲しい。今後家庭を築いていきたいと思うが今の世の中だと不安しかない。子供を育てやすい環境(地域)が整っても今の世の中では子育てをしたいと思えない。まずできない。今頑張っている子育て世帯が可哀想。子は国の宝、ただ謳い文句にすぎない。このままだと少子高齢化はますます加速し国を支える若者はいなくなると思います。国民の声はしっかり届いているはずなのに、全く前に進まず不安しかない。検討ばかりでなくもっと早く前に進めて欲しい。
- ・子供を欲しいと思える環境がほしい。

7 地域団体等

7-1 子どもの権利

- ・大人、又は行政が”子供の世界”に余り深入りしないこと。そっと“見守る”ことが大事と考えます。
- ・近年子どもの人権を、強く守り過ぎている気がする、善・悪の判断が今の子どもには、欠けている小学校低学年から、道徳教育を、見直して頂きたい
- ・子どもの人権を守ることはとても大切なこと。少子化が進む日本で、子ども達を地域で見守り、子育ての環境を良くすることが重要だと思います。

7-2 遊び場所・居場所

- ・子供の遊び場がほとんどない 公園ではしてはいけないことが多い為、自然があまりに少なく生き物と接することも自然の中でのいることを体験してほしい。
- ・公園で遊んでいる子供の数が増えて来ている感じがする。
- ・子供の遊び場が不足していること、公園でも制限があり、伸び々と遊べないと感じています。家の外で道路に座ってゲーム機で数人で暗くなるまでやっている様子を見ていると不健康的だなと感じ、本来の子供らしさが失われているようです。
- ・公園の整備は良く出来ていると思う。(数量的な面)
- ・公園や区民ひろばなど、子どもの遊ぶ場所が増えて、子どもが明るく楽しく過ごす姿が多く見られています。私も青少年育成委員会として、学校や